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约翰福音解经讲道

施洗约翰的再次见证 3：22-36

一、祂必兴旺，我必衰微（3：22-30）
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：感谢上帝的恩典，使我们可以继续来学习

约翰福音。本福音书的主题是见证耶稣是上帝的儿子，是人类的救主基督。作者使徒约翰在

一开始就特别说明了这位耶稣就是那在永恒中的道成了肉身【1：1-18】，然后也特别记载了
这位耶稣在出来传道之前由祂的开路先锋施洗约翰为祂所作的见证，说明祂就是神在旧约所

应许的那位神的羔羊，除去世人罪孽的【1：19-36】。接下去作者记载了主耶稣的最初传道，
呼召门徒以表明自己是那位有权柄的主【1：35-51】；在迦拿的婚宴中变水为酒显明自己是改
变事物本质的神【2：1-11】；洁净圣殿也是显明了自己弥赛亚的身份【2：13-22】；当众人因
着祂所行的神迹而来跟随祂时，祂却不将自己交托他们，这也是显明了祂是无所不知的神【2：
23-25】；借着和尼哥底母的谈道祂又表明了自己是那位最伟大的先知和教师，是从天降下仍
旧在天的人子【3：1-21】。而在接下来的圣经中，作者又记载了施洗约翰的见证【3：22-36】，
今天我们先来看施洗约翰见证的第一部分：祂必兴旺，我必衰微【3：22-30】。

一、主耶稣的殷勤服事（22）

22 这事以后，耶稣和门徒到了犹太地，在那里居住，施洗。
“这事以后”指主耶稣和尼哥底母谈道以后，祂就和门徒到了“犹太地”，这是指主耶稣离开

了城镇（耶路撒冷城），来到了犹太地的农村，

“在那里居住，施洗”地点也是在靠近哀嫩的地方，离施洗约翰服事的地方不远【参 23节】。
这让我们看到主耶稣的传道行踪常常是风尘仆仆，因祂殷勤地履行自己的使命，并且不分城

市和农村，都是祂作工的地方。

※各位弟兄姊妹们：

①我们有否殷勤地履行我们传福音的使命呢？

②一个懒散、无所事事的传道人肯定不是好传道人；

③想要优越条件享受的传道人也不是在效法主；

④传道人在忙碌的同时还不要忽略了与主的关系，应当多多追求装备自己，否则是白白忙碌；

还可能是热心却不按真知识，那就是帮倒忙。

下面就会给我们看到这样的人了

二、施洗约翰与主耶稣的同工期（23-24）

23-24 约翰在靠近撒冷的哀嫩也施洗，因为那里水多；众人都去受洗。

那时约翰还没有下在监里。

“撒冷的哀嫩”是位于约旦河与雅博河合流的地方。

“也施洗”表示主耶稣施洗，约翰也施洗；他们两人有一小段时间是同时作工的。后来约翰
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就因为责备希律王而下监了，但现在还没有到【24】。
问题：22节原文有“耶稣施洗”的意思，26节也说祂“施洗”，但 4：2又说：“其实不是耶
稣亲自施洗，乃是祂的门徒施洗”，这之间怎么调和呢？到底是谁在施洗呢？是主耶稣亲自施

洗还是只有祂门徒施洗呢？其实这之间没有矛盾，实际的情况就是主耶稣没有亲自施洗，而

是祂的门徒施洗，但因为施洗是奉主耶稣的名和命令而作的，所以圣经也说是耶稣施洗。

三、施洗约翰门徒的鲁莽行为——状告主耶稣（25-26）

25 约翰的门徒和一个犹太人辩论洁净的礼。

由于先到约翰那里受洗的人后来都往主耶稣那里去了（参 26节），约翰的门徒就和人起了争
论，辩论洁净的礼。由此可见约翰的门徒是鲁莽的：

①他们是因为好辩论而辩论；加尔文说，若是别人攻击他们，他们的辩论也许可以被原谅，

但他们连自己都还没有能力为这一争论作辩护，就挑动犹太人辩论，这样做真是鲁莽而又愚

蠢的！

②约翰的门徒第二个鲁莽的表现是他们竟挑起一个连他们自己都还不明白的问题；

③第三个鲁莽行为是：这些门徒并不明白洁净之礼的真正意义，就急躁地为维护他们老师的

利益过于维护施洗的合法性。

由于他们不明白施洗的意义是什么，反而使神圣洁的仪式遭人奚落；也因为他们出于自己罪

恶的私心就维护自己主人的利益，反而抵挡了基督的真理。罪人因为心智被罪扭曲，所以常

常对与他们不同意见的人或事加以排斥，甚至为了维护自己喜欢的人，不分青红皂白急躁地

辩护起来。因此很明显的，当他们知道基督也在施洗时，他们就困惑而惊讶；他们只关心一

个人，就是他们的老师；只留意外貌，而不关心真理。

各位：这提醒我们，我们处理事情的动机是非常重要的！主耶稣命令我们要按公平断定是非；

使徒保罗也提醒我们行事不可被自己私欲的热情所驱使，而要按着真知识，否则就会落入自

义的错谬之中。这同时也提醒我们：我们心里所思想并尽力要成就的，就是要单单高举基督

的圣名！

26 就来见约翰说：“拉比，从前同你在约但河外，你所见证的那位，

现在施洗，众人都往他那里去了。”

这些门徒在与犹太人争得面红耳赤、不欢而散之后，跑去见他们的老师。这些人所讲的话，

很明显是为了维护狭隘的门户尊严；他们的做法是贬低基督而高举约翰。（这也显明了这些门

徒们对耶稣的无知！）这些人认为我们的老师是神儿子的开路先锋，这真是超伟大的工作和称

号；他们认为他们的老师是替基督开疆辟土的大功臣。他们说：“你所见证的”这是句傲慢的

话；他们说：“众人都往他那里去了”这是一句嫉妒的话。因为他们有罪恶的私心——他们害

怕众人会立即离开自己的主人，换句话说：他们舍不得放下舞台，他们蜷恋于镁光灯下，即

便是过着跑龙套（配角）的生活。

四、约翰的回应（27-30）

27-28 约翰说：“若不是从天上赐的，人就不能得什么。我曾说：‘我
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不是基督，是奉差遣在他前面的，’你们自己可以给我作见证。

这里给我们看到每一位神的仆人在神和人面前该有的心态。施洗约翰在这里再次高举基督，

并称基督为大并不是出于他的能力，乃是神所赐的。

※各位：若神的儿子尚且不能自取尊容【来 5：4-5这大祭司的尊荣，没有人自取，惟要蒙 神

所召，象亚伦一样。如此，基督也不是自取荣耀作大祭司，乃是在乎向他说：“你是我的儿子，

我今日生你”的那一位；】，何况作为人，怎么胆敢在神所赐给他的一切以外欲求更多呢？纷

扰的争论难道不是过于所求吗？罪人之间的是非，难道不是过于高抬自己吗？难道不是不满

足于神所划定的界限吗？

“若不是从天上赐的，人就不能得什么”意即人所得到的一切，都是神所赐下的！万有、万

事、万物都来自于上帝！

各位：今天你有什么不是上帝所赐的吗？若都是上帝所赐的，你为何自夸呢？林前 4：7说：
“使你与人不同的是谁呢？你有什么不是领受的呢？若是领受的，为何自夸，仿佛不是领受

的呢？”

“你们可以给我作见证”约翰劝告他的门徒不要不相信他所说的。他经常告诫他们自己不是

基督；他只是一个仆人，与别人一样都是要顺服于基督。

※这节经文值得我们留心，他声明他不是基督，他不为自己保留任何东西，只有顺服于首领，

像其他人一样在教会里服事，而不是被如此高举以致遮盖了首领的荣耀！今天任何人都不可

喧宾夺主，这是在窃取上帝的荣耀！

29 娶新妇的就是新郎；新郎的朋友站着，听见新郎的声音就甚喜乐；

故此，我这喜乐满足了。

施洗约翰在此将主耶稣比作新郎，而将自己比作新郎的朋友，他声称自己是配角，主角是基

督，只要基督得荣耀，他就满足了。

※由此可见：

1 我们的事奉不可喧宾夺主，抢了新郎的风采。基督呼召祂的仆人来做教师，并不是让他们

来夺取教会并做统治教会的教皇！基督乃是要使用他们忠心的工作，使他们与自己联合，

最终带他们一同举行婚礼。我们要小心这个分际，不要将惟独属于新郎的窃为己有，而应

当让基督在凡事上居首位！

2 基督徒更应该像新郎的朋友，站着听见新郎的声音就喜乐。我们要以基督的话语为喜乐，

以基督的名被尊崇为满足！

3 新妇对于新郎也有当尽的本分。基督要求新妇忠诚于祂，爱祂——这也是一个妻子对丈夫

应尽的责任，是应当的。这个婚姻在基督里完全成就了，就如保罗告诉我们：我们是祂的

骨、祂的肉【弗 5：30】。
基督向新妇所要的贞洁主要是什么呢？那就是在于对福音的顺服！我们不可离开基督纯正的

福音，正如保罗对我们的教导：林后 11：2-4说：“我为你们起的愤恨，原是神那样的愤恨；
因为我曾把你们许配一个丈夫，要把你们如同贞洁的童女，献给基督。我只怕你们的心或偏

于邪，失去那向基督所存纯一清洁的心，就象蛇用诡诈诱惑了夏娃一样。假如有人来另传一

个耶稣，不是我们所传过的，或者你们另受一个灵，不是你们所受过的，或者另得一个福音，

不是你们所得过的，你们容让他也就罢了。”（另译“你们竟然可以容让！”）所以保罗发愤恨。

因此我们要单单顺服基督，持定纯正的福音！

※这一点对教会来说是最最重要的！如果在纯正的福音上已经有了偏离，就算是在其它方面

再好（体制健全、法规完善、人数众多、事工多多、奉献多多等等），也是不能讨基督的欢心

的！正如一个虽然很能干，将家庭治理得井井有条、儿女管理得规规矩矩、但却背叛丈夫的

妻子永远不能得丈夫的欢心反而会遭到丈夫的愤恨与憎恶一样！所以今天我们不要看到别的
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教会好像很好，人数很多，很“复兴”，就羡慕他们；我们要看教会有否偏离纯正的福音！今

日有太多所谓的教会向异端灵恩派、阿民念主义敞开胸怀，他们已经不再是基督的新妇而是

淫妇了！

4 神的仆人正如呼召他们来办理神圣的婚礼的朋友一样，因此他们的职责就是使新娘作为贞

洁的童女许配给她的丈夫，因为新娘是交给他们照管。这一点在刚才引用的经文里【林后

11：2-4】保罗说自己已经做到了。但许多人的事奉是把教会带到自己那里，而不是带到
基督那里；他们的罪就是卑鄙地亵渎了这个他们本该尊重的婚姻。我们应当竭力维护基督

的权利，守护祂的新娘（就是教会），否则基督越是赐给我们权柄，我们就越是罪大恶极！

5 “故此我这喜乐满足了”当施洗约翰看到基督被高举得荣耀，众人都听从祂的话时，他就

别无所求了。加尔文说：若是任何人放下关乎自己的一切，单单颂扬基督，并以基督得荣

耀为满足，他在治理教会上就是忠心的、成功的；但若有任何人稍稍偏离这个目标，他就

是一个可耻的通奸者，他所做的只不过是玷污了基督的新妇！

30 他必兴旺，我必衰微。

如今公义的日头已经出现【玛 4：2“但向你们敬畏我名的人，必有公义的日头出现，其光线
有医治之能。”这是指向弥赛亚的】，他就必须让位；基督来了，他就从自己的职位上退出。

所以这一段被称为施洗约翰的“退场之歌”。教会的牧者应该效法施洗约翰这种真挚的热忱、

谦卑自己、高举基督的真实事奉。

“祂必兴旺，我必衰微”表明了谦卑好仆人的记号：

①是一个随时尊崇基督的人；

②是一个渴慕基督的人；

③是一个看自己一无所有、一无是处、如同尘土的人；

④是一个满足于基督任何吩咐的人；

⑤是一个高举恩典的教义，随时感恩的人。

看施洗约翰在此的表现，也可知他是一个与喜乐的人同乐的人，这一点很难得。基督徒啊！

你是怎样的人呢？看到别人比你好的时候你是如何表现呢？惟愿我们通过施洗约翰在此的见

证，以约翰门徒的鲁莽为警戒、以主耶稣的殷勤服事和约翰的谦卑为榜样，使我们都能有向

神谦卑、与人同乐的心！也努力在地上尽自己当尽的本分，荣耀上帝的圣名！阿们！

思考问题：

1、从主耶稣的殷勤上，你认为自己该怎样行？
2、基督徒当如何看待辩论和为真理争辩？
3、当看到别人比自己好的时候，约翰的门徒是怎样表现的？你又要怎样的表现呢？
4、教会向基督所要持守的忠贞最基本的是什么？你认为现今很多的教会有做到吗？
5、你认为一个主的工人应该存怎样的心来服事？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2010年 11月 7日


